

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2772

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 23 de Julio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

El calvario de los inventores

¡Qué hermoso libro de psicología podría escribirse sobre el estado de alma de los inventores! El rasgo dominante del hombre que cree haber inventado algo y trata de que la humanidad participe de los beneficios de su descubrimiento, es una tenacidad inquebrantable. Nada le descorazona: ni el excepticismo, ni las burlas, ni los desdenes, ni los fracasos. Todos recordamos las luchas que hubieron de sostener los Bernardo de Palissy, los Papin y los Federico Sauvage contra el infortunio invencible; y recientemente la muerte del infeliz diputado brasileño Severo, autor del globo dirigible *Rax*, revela que la historia de los inventores es siempre igual: un perpétuo calvario.

Un periódico, *La Nouvelle Revue*, ha tenido la curiosidad de inquirir qué clase de inventos son los que han reportado á sus autores mayores sumas, habiendo sacado de sus investigaciones la convicción desconsoladora de que los beneficios están en razón inversa de la importancia de los descubrimientos.

Hace unos sesenta años, un inventor ganó en París más de cien mil francos, una verdadera fortuna en aquellos tiempos, con un pedazo de papel sostenido por tres cabos de hilo, formando una especie de para-caídas, juguete que alcanzó un éxito asombroso.

En América, el juguete popular «Dancing Jim Crow» y el Juan de las Viñas, «John Gilpin», hicieron furor durante algunos años, habiendo producido el primero setenta y cinco mil dólares anuales y el segundo más de cien mil.

La misma suma ganó aquel á quien se le ocurrió primero la idea, bien sencilla por cierto, de colocar una goma de borrar en uno de los extremos de un lápiz.

Un invento sin ninguna utilidad práctica, y que no obstante le ha valido á su autor cinco millones, es la del patin de ruedas, que obtuvo un éxito colosal. Refiérese que Harvey Kennedy, que aplicó los cordones al calzado, ganó doce millones: el inventor de las agujas imperdibles, que parece halló el modelo en uno de los frescos descubiertos en Pompeya y

tuvo la idea verdaderamente genial de sacar patente de invención, ganó la friolera de setenta millones.

El inventor de la pluma de acero hizo una fortuna enorme.

¿Quién creería que pudieran obtenerse durante varios años doscientos cincuenta mil francos de renta vendiendo una pelota sujeta por un elástico, y sacar anualmente cerca de seis millones de beneficios con las piezas metálicas que se aplicaron un tiempo á los tacones y á las puntas de las botas para preservarlas del desgaste?

El cierre de las botellas de cerveza por medio de un rueda de cautchuc ajustado al tapón produjo á su inventor una fortuna considerable.

Al lado de esas invenciones tan productivas pueden ponerse otras que no produjeron á sus autores más que sumas insignificantes. Tal le ocurrió al desgraciado que vendió por quinientos dólares la patente de invención de los ojetes y corchetes aplicados al calzado, invento que produjo millones á la Compañía que lo explotó.

No pocos de los inventos han tenido por autores á individuos que por falta de capitales ó por otros motivos no pudieron sacar partido de sus descubrimientos. Un humilde cerrajero, llamado Scott, fué el que inventó el fonógrafo, del cual Edison sacó, perfeccionándolo, el famoso fonógrafo. Bell, inventor del teléfono, ofreció á un vecino suyo cederle por mil dólares la mitad de los beneficios que le produciría su invento. El vecino se le rió en las barbas, como diciendo: «A mí con esas? Y algunos años después el teléfono producía á la sociedad que lo explotaba una renta de millones de dólares.

Antiguamente, lo mismo que hoy, diéronse no pocos casos de inventores á quienes su descubrimiento les acarreó disgustos y sinsabores. Tal le ocurrió á Guillermo Lee, autor de las máquinas para fabricar géneros de punto. Lee, que era más pobre que una rata, se casó con la hija de un hostelero, la cual, para subvenir á los gastos de la casa, trabajaba día y noche haciendo calceta. El movimiento de vaivén de las agujas entre los dedos de su esposa fué lo que sugirió á Lee la idea de construir una máquina que hiciera la labor más rápidamente. Lee apenas sacó partido de su invento, que más tarde, en el siglo XVIII, era explotado por los hermanos Morley, quienes hicieron con él una gran fortuna; y acusado como le

fué Jacquard, el inventor de los telares mecánicos, de querer arrebatarse los medios de subsistencia á la clase trabajadora, murió en Francia abandonado de todos y en la más espantosa miseria.

Los gobiernos, por su parte, hay que hacerles justicia, se han mostrado en estos asuntos tan sandios como los particulares.

El ingeniero inglés Londgridhe propuso en 1854 al War-Office un cañón rodado que fué rechazado. Treinta años después las oficinas de informes del cuerpo de artillería lo declaraban de un valor extraordinario y era adoptado por el ejército inglés.

El inventor Londgridge había sucumbido, en tanto, víctima de una afección cardiaca.

Nada; que si el dinero no hace la felicidad, el talento tampoco.

EL SOL Y LAS PLANTAS

La luz, el calor, el frío, el agua y el suelo, indispensables para la vida de los vegetales, tienden á destruirla cuando no obran convenientemente.

La luz muy intensa da á las plantas mucho verdor, endurece su cuerpo, pero no permite que los tallos medren como de ordinario, activando la exhalación acuosa á la vez que la absorción es radical, por lo que fácilmente origina su marchitez.

El desecamiento de los gérmenes se produce por efecto de una luz demasiado fuerte, acompañada de calor; y la hidropesía es producida por la debilidad de luz, que quita á las plantas su natural verdor, alarga demasiado sus tallos y permite que se llenen de agua todos sus órganos.

La chorosis ó palidez es debida á escasez de luz; enfermedades éstas más fáciles de precaver que de curar.

El desecamiento de los gérmenes se observa durante el verano en las plantas criadas en climas más cálidos y secos que los de su país natal.

Por efecto del calor demasiado seco están las plantas expuestas al desecamiento de las yemas, de las hojas, del liber y de las raíces.

Todas estas enfermedades se evitan impidiendo la acción directa de los rayos solares y regando cuando con-

El congelamiento es debido al frío; las heladas constantes matan las partes herbáceas y tiernas de las plantas, ocasionando su esterilidad, por helarse también las flores; y cuando las hojas tiernas toman un color negruzco, se produce la quemadura, generalmente á la salida del sol, hora en que las hojas están cubiertas de rocío y la temperatura atmosférica es muy baja.

La excesiva humedad produce las parálisis intestinales y superficiales que atacan á raíces y á las hojas.

Las parásitas intestinales son bastante numerosas y se desarrollan debajo de la epidermis, que rompen saliendo al exterior y esparciendo en el aire un polvillo destinado á reproducirlas.

Debe fijarse la atención en las parásitas que producen las enfermedades llamadas roya, carbón, caries, tizón y cornezuelo, y todas ellas deben combatirse regando las plantas atacadas con una disolución de 20 gramos de alumbre en 20 litros de agua hirviendo.

Casas baratas en Francia

Existen al presente en Francia sociedades que, en número de sesenta y una, se dedican á la construcción y explotación de casas baratas.

Dichas sociedades en conjunto poseen un capital de más de diez y seis millones y medio de francos, de los cuales los cuatro quintos han sido ya hechos efectivos.

Los préstamos contratados se elevan aproximadamente á seis millones de francos y los terrenos y construcciones representan un valor aproximado de diez y nueve millones.

Los dividendos repartidos á los accionistas oscilan entre el 2 y el 5 por 100.

Es de advertir que una sola de las mencionadas sociedades ha repartido el 5 por 100, y que no hay más que doce que paguen el 4.

El número de casas «aisladas» construidas es de mil novecientas siete, de las cuales se han vendido ya quinientas cuarenta y cinco, y setecientas cincuenta y cuatro están en trato para su enajenación por anualidades.

Las casas «colectivas» son doscientas setenta y ocho y comprenden dos mil setecientos cuarenta y tres cuartos.

El total de familias que en ellas habitan pueden llegar, pues, á ser cuatro mil seiscientos cincuenta.

El valor medio de las casas aisladas vendidas ha sido de cinco mil ochocientos sesenta y dos francos, y el de las que están pendientes de venta, cuatro mil cuatrocientos sesenta y siete.

El tipo cooperativo tiende á ser el adoptado por la mayoría de las sociedades fundadas durante los últimos años.

De las repetidas sesenta y una sociedades, treinta y siete son anónimas y veinticuatro cooperativas.

La ley declara exentas del pago de ciertos impuestos á las casas construidas por las mencionadas sociedades.

La exención ha representado en 1900 treinta y tres mil francos y cuarenta mil seiscientos noventa y dos en 1901.

A VUELA PLUMA

Ha fallecido en Reus, después de una aguda enfermedad, el joven D. Gerónimo Marin Azanza, hijo de nuestro querido amigo y correligionario el ex-diputado á Cortes por aquella circunscripción, D. Gerónimo Marin y Luis.

Sentimos vivamente la desgracia que en estos momentos aflige á nuestro querido amigo y á su distinguida familia, y si aun que comprendemos cuán difícil es la resignación ante la pérdida de un hijo querido, deseamos que sea un lenitivo á su pena la parte que en ella tomamos todos los amigos.

Reciban nuestro querido amigo y toda su distinguida familia la expresión de nuestro sincero pésame, mientras rogamos al Señor que les consuele y ayude, y que acoja en su seno el alma del finado.

Ha terminado su misión el tribunal nombrado por el excelentísimo señor Obispo para juzgar los trabajos literarios de los reverendos señores Sacerdotes, opositores á curatos. Según parece, el resultado de las censuras es altamente favorable para cuantos tomaron parte en las oposiciones.

Es de aplaudir la actividad que ha desplegado el citado tribunal, que, en poco más de un mes, ha tenido que juzgar cerca de mil trabajos.

Comunica la Guardia civil de Ulldecona que á las dos de la madrugada del sábado se declaró un incendio en la fábrica de aceite de orujo de los Sres. Piñol, Gábalda y Compañía, situada frente á la estación del ferrocarril. Ante el temor de una explosión de sulfuro, se prohibió la aproximación al edificio, por lo que la benemérita se limitó á prestar auxilio al vecindario que, lleno de pánico, abandonaba su morada, no confiándose los temores de la explosión por la circunstancia de estar cerrada la comunicación del depósito de sul-

furo con el vapor, lo cual se ignoraba. Cálculanse las pérdidas en unas 7.800 pesetas, aparte de la maquinaria, cuyo valor no se ha podido apreciar por falta de peritos.

El incendio se extinguió por sí solo á las once de la mañana.

La Alcaldía de esta ciudad anuncia tener expuesto al público el reparto de consumos.

Y la de Roquetas anuncia la cobranza de arbitrios municipales.

Desde que ha empezado el servicio el tren especial de baños á la Ampolla la temperatura, antes tan calurosa y asfixiante, ha descendido bruscamente cual si estuviéramos en Abril ó Mayo.

A pesar de esto y no fiándose del tiempo, son muchas las familias que salen hacia las playas vecinas.

Se ha concedido la gran cruz de San Hermenegildo al general de brigada D. Laureano Sanz, gobernador interino de Tarragona y su provincia.

Nuestra enhorabuena al señor marqués de San Juan de Puerto Rico por la distinción de que ha sido objeto.

El «Boletín Oficial» publica una circular de la Junta de Instrucción pública ordenando á los maestros de las escuelas públicas de la provincia donde se hayan celebrado exámenes desde 1.º de Octubre último hasta la fecha remitan por duplicado una relación que exprese nombre y apellidos del alumno que más se haya distinguido en los expresados exámenes para expedirle el diploma de honor concedido en conmemoración de la jura de S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

Se ha posesionado de la Ayudantía de Amposta el maestro D. Pedro Pueyo Artó.

El día 1.º de Agosto próximo deben ingresar en Caja los mozos declarados soldados en el presente reemplazo de 1902 y los excluidos temporalmente y exceptuados del servicio militar activo del actual ó anteriores años.

Se hallan vacantes las plazas de médico y farmacéutico municipal de la ciudad de Gandesa, dotada la primera con 500 pesetas anuales y la segunda percibirá el importe de los medicamentos que mediante prescripción facultativa suministre á los enfermos declarados pobres.

Según vemos en la prensa de Barcelona, llegada anteanoche, ayer mañana le sobrevino un ataque de apoplejía al eminente Dr. Giné y Partagás, habiendo tenido que ser conducido en un coche á su domicilio.

Ha sido declarado definitivo el acuerdo de la Comisión provincial declarando válidas las últimas elecciones municipales verificadas en Horta.

En Córdoba se ha celebrado una importante asamblea de los principales cosecheros de aceite en la región, teniendo por objeto tratar de la conveniencia de constituir una sociedad de tratantes en aceite, para conseguir la elaboración pura y el consumo en los mercados extranje-

ros. Esta reunión fué iniciada por la Cámara de Comercio.

Revistió mucha importancia y todos los concurrentes aceptaron en principio el pensamiento propuesto.

Por la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública ha sido nombrada maestra interina de la Escuela elemental de niñas de Perelló con el haber anual de 550 pesetas, D.ª María de la Cruz Fornós Estorach.

El director de la Estación Enotécnica de España en Cete, don Antonio Blavia Cerdolosa, acaba de publicar la memoria anual correspondiente al año 1901, que, como las de años anteriores, resulta de sumo interés para los agricultores y el comercio, pues en ella revela el Sr. Blavia sus profundos conocimientos.

En la imposibilidad de reproducir por su mucha extensión los notables asuntos de que se ocupa la memoria, nos limitamos á consignar que, entre otros importantes, figuran el resumen de los trabajos practicados por la Estación durante el pasado año, cuadro de análisis, situación del comercio de vinos ordinarios en Francia, la crisis vinícola y sus remedios, la variación específica en el ingerto y el ingerto mixto y reconstitución de los viñedos, transporte de frutas por medio de refrigerantes, formación de los nitratos, importación española á Francia y exportación francesa á España, cosechas de vinos en Francia y comercio con el extranjero.

Con motivo del fallecimiento del general García Navarro, el ministro de la Guerra pondrá en breve á la firma del Rey una combinación de mandos militares.

Aunque el general Weyler guarda reserva sobre ella, se cree que el general de división D. Luis de Castellví y Villalonga será nombrado subinspector de esta región y gobernador militar de Barcelona y su provincia, cargos que actualmente desempeña interinamente.

Para la vacante que éste dejaría del mando de la división de caballería para instrucción, se designa al general D. Eugenio Torreblanca, gobernador militar de Palma de Mallorca, y para esta última plaza al general D. Ignacio de Montañer, comandante general de la novena división.

Existen dudas acerca de quién desempeñará este último empleo, habiéndose de los generales D. Nicolás Jaramillo y D. Francisco Canella.

También es probable que en breve se firmen algunos ascensos, entre ellos el de general de división al de brigada D. Eduardo Soler y Maquén.

Dicen de Santiago que en la sesión del Congreso Católico celebrada ayer ha hablado el célebre sacerdote D. Andrés Manjón, catedrático del Colegio del Sacro Monte de Granada.

Ha sostenido la doble tesis del derecho que tienen los padres á instruir y educar á sus hijos y del modo de ejercitar en la práctica este derecho. Explicó con bastante elocuencia el derecho natural de los padres en la educación de sus hijos y dijo que hoy hemos retrocedido mucho en el ca-

mino de la civilización, puesto que son muchos los que entienden que este primer derecho y deber natural de los padres para instruir y educar á sus hijos es del Estado, es decir, que sostienen el absurdo de que en el orden natural y moral los hijos pertenecen antes al Estado que á los padres.

Explica este derecho como uno de los inherentes á la personalidad y como manifestación del derecho de conservarse y perfeccionarse.

Dice que los títulos que tienen los padres para ejercer este derecho son puramente naturales, y que ellos les bastan; respecto de los demás, es decir, respecto de los maestros, el título para instruir y educar se lo da su propia aptitud, es decir, es quien sabe enseñar y educar.

Dicen que insultan á Dios, al hombre y á la sociedad los que, en nombre de una falsa libertad, quieren romper los lazos que unen los hijos á los padres, pues éstos son los únicos que tienen autoridad sobre sus hijos.

Termina diciendo que, con pretexto de libertad se solicita y escala el poder para servir á los suyos y molestar á los contrarios, y maldiciendo la política de ruindad y de miseria que hace de la enseñanza un asunto de bandería.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de La Caramella, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, núm. 14, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

OMEGA Hora precisa. — Afinación perfecta. — Instantaneidad en poner en hora.

Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa.

Vichy-Etat es la más superior medicina alcalina; produce los mejores efectos y resulta la más económica. Los manantiales son para el tratamiento de las enfermedades del estómago,

Vichy-Hopital, para las afecciones del hígado

Vichy-Grande Grille para las afecciones del hígado

Vichy-Célestins Vias urinarias (artritis, gota, reuma, etc.)

Estas aguas embotelladas conservan siempre todas sus propiedades curativas. Los señores Médicos recomiendan su uso. Cada botella lleva un disco azul **Vichy-Etat**. No fiarse de imitaciones y exijase el nombre del manantial en las etiquetas, cápsulas y corchos.

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

LA DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Audiencia Provincial

Lesiones graves

Presidido por el Sr. Oiz, se constituyó anteayer el tribunal de la sección segunda para ver y fallar una causa contra un labrador de Mora de Ebro que pegó en la cabeza, con un azadón, a un muchacho que le faltó al respeto, según manifestación del procesado, á quien defendía el letrado Sr. Batlle y representaba el procurador Sr. Elias.

Practicada la prueba testifical y dada por reproducida la testifical á petición de las partes, el teniente fiscal Sr. Quintana modificó sus conclusiones en el sentido de calificar el delito de lesiones graves, sin existencia de deformidad, pidiendo fuese el procesado condenado á un año y un día de prisión.

El abogado Sr. Batlle sostuvo que en el hecho de autos concurrían las atenuantes de no haber el procesado tenido intención de causar un mal de tanta gravedad y haber mediado provocación.

Concluso para sentencia.

Ha sido sobreesida la otra causa que debía verse ayer contra un vecino de Corbera, procesado por el delito de hurto de aceitunas, por haber sido incluido en el indulto general.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 22 de Julio de 1902

Barómetro

Máxima 760 Mínima 756 Oscilación 4

Termómetro

Máxima 31 Mínima 21 Media 26

Evaporímetro, 6'4

Pluviómetro, 0'0

Estado del cielo, Despejado.

Dirección del viento S. E.

Termómetro seco 27.

Id. húmedo 22

El Alumno Juan Coloma

El Alumno, Mortimer Bellaubi

Un negro desahogado

El ras Makonnen, sobrino del emperador de Abisinia, está llamando la atención en París. Y eso que los parisinos están hechos á ver cada día un rey negro ó un rajah indio; pero, amigo, éste ras deja en mantillas á todos los personajes estafalarios.

Figúrense ustedes á un negruzco de más de dos varas de altura, vestido como el Nelusko de *La Africana*, con cinturón de pedrería y plumas en la cabeza, el cual negruzco no pasa en su hotel ni una hora.

Todo el santo día se lo pasa correteando tiendas y cafés, seguido y precedido de una turba de golfos y mujercuelas; haciendo alto en los *cabarets* y bebiendo champagne como agua.

Le acompañan siempre ocho esclavos, cada cual con su correspondiente león. Y nuestro hombre, más finchado que un portugués, pasea las calles de París, entre esclavos y fieras, repartiendo bombones á diestro y siniestro.

El otro día, yendo el ras por la calle de Richelieu, sintióse acometido de un gran dolor de vientre. Y hé aquí que á su negra majestad se le ocurrió hacer cierto desahogo, y sin otra razón que la de su mucha prisa, subió á un principal, llamó, se coló bonitamente en cierta habitación apartada, y dejando á la doncella con un palmo de boca,

miró al soslayo, juése... y no hubo nada.

Pero hé aquí que en la habitación que el ras tomó por asalto vivía un disecador, el cual, noticioso de lo ocurrido, fuése en querrela al ras, advirtiéndole de que ó se avenía á regalarle sus ocho leones, ó le llevaría á los tribunales por «allanamiento de morada».

Y ¡claro!, el buen Makonnen ha tenido que conformarse á entregar sus ocho fieras, sopena de ir codo con codo, á pesar de su soberana negrura.

—¿Por qué dió usted sus leones?

—Se le ha preguntado al ras.

Y el buen hombre ha respondido:

—Pues ¡por la necesidad!

valor científico y la magia de su estilo, que hace tiempo se lee por orden del gobierno de la República en todas las escuelas superiores de Francia.

También ha publicado la casa Sempere la novela sueca *Singoala*, de Victor Rydbery, notable escritor que pertenece á la Academia de la Lengua de Suecia. Es una novela interesantísima, cuya acción transcurre en los primeros siglos del pueblo sueco, cuando el cristianismo luchaba con las rudas creencias de la vieja religión del Norte.

Los amantes de la lectura que desean conocer las obras literarias de todos los pueblos deben leer esta novela.

La Montaña y *Singoala* forman, como todos los libros de la colección Sempere, dos hermosos volúmenes con los retratos de sus autores, y se venden, como de costumbre, al precio de una peseta.

Correo de Madrid

21 de Julio de 1902.

DECLARACIONES DE LOPEZ DOMINGUEZ

El general López Dominguez ha hecho hoy nuevas declaraciones, que publica un periódico de la noche, con motivo de la contestación dada á sus primeras declaraciones por el señor Sagasta.

Dice el general que no persigue ningún fin personal; pero que estima, sin achacar las responsabilidades á nadie de la pérdida de las colonias, toda vez que el Sr. Sagasta tuvo la desgracia de ocupar entonces el poder, que los liberales debieran abandonar y el partido emprender nuevos derroteros, para poder obtener de nuevo no sólo la confianza de la Corona, sino también la del país, y no ha hecho nada de esto.

Por su parte los conservadores tenían un jefe joven, que expuso un programa digno de respeto, pero ha fracasado por completo en el poder.

En cuanto á aquellas concentraciones de que tanto se habló, intentadas con el mejor deseo de éxito, no llegaron siquiera á ser una solución, y el nuevo reinado ha empezado viéndose rodeado de peligros, y cada día crecen las dificultades que hay para gobernar como es debido.

Y añade:

«De inocente calificó el Sr. Sagasta mi carta, á la vez que el discurso no lo oyeron más que seis senadores.

Califiqué como quiera mis actos el Sr. Sagasta, que por esto no dejaré de cumplir con mi deber.

No oirían mi discurso más que seis senadores, si se quiere; pero de todo el país tengo elocuentes testimonios que responden con adhesión y entusiasmo al requerimiento que hice á los hombres de buena voluntad.»

El viaje del Rey

Dice *El Correo* que el general Weyler ha salido para San Sebastián, para acordar los pormenores relativos á la próxima visita del Rey á las fábricas y fundiciones militares de Oviedo y Trubia.

En su primer viaje visitará el Rey Santander, Bilbao, Gijón, Avilés y Covadonga, después de detenerse algunas horas en Oviedo.

Al terminar este viaje y de su vuelta á San Sebastián se propone visitar el Rey la ciudad de Pamplona.

Cuando se conozca el día preciso de la partida de San Sebastián, que se cree será á fin de mes, saldrá para dicha capital el duque de Veragua.

A fin de Agosto visitará el Rey varias poblaciones de la costa de Galicia.

Irá acompañado de la Reina que, como es sabido, prometió entregar en el Ferrol á los guardias marinas una bandera, cuyo escudo fuese bordado por S. M.

El viaje del Rey á las provincias del Este y del Mediodía, que ha de efectuarse en otoño, aún no está bosquejado.

LAS DECLARACIONES DE SAGASTA

Comenta *El Español* lo dicho por el *Heraldo de Madrid* respecto á las declaraciones que hizo el Sr. Sagasta y que ya son conocidas.

Dice *El Español* que comprende perfectamente que un hombre de altura, sobre quien pesan muchas responsabilidades, se preocupe de importantes cuestiones difíciles y, experimentando serios cuidados, se divorcie con el sueño.

Alabemos—acaba—á la Providencia que nos proporciona hombres de esa altura.

RAFAEL MESTRE

Cirujano-Dentista

Moncada, 7, principal, TORTOSA

Consultas: de 9 á 12 mañana y de 2 á 6 tarde.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

Sala de Armas

Ha quedado abierta para los aficionados al sport de la esgrima la Sala de Armas establecida en el local del *Café de Tortosa*, sito en la calle de Mercaderes (vulgo Carmen.)

Los que se inscriban durante el presente mes pagarán 5 pesetas mensuales de cuota; os que ingresen después, satisfarán además, otras 5 pesetas en concepto de entrada.

Calle Mercaderes (vulgo Carmen).

A los bañistas de Ampolla

Gran café de LA PALMA

DE JUAN FUSTÉ CAPERA

Desde hoy, este acreditado establecimiento empezará á servir meriendas y comidas á precios económicos.

También admitirá huéspedes, pues cuenta para ello con buenas y espaciosas habitaciones.

Gran café de La Palma AMPOLLA

Imp. Biazés, á c. de Algueró, Cañobios, 3.

LIBROS

REVISTAS

«La Montaña».—«Singoala»

Un nuevo libro del eminente sabio Eliseo Reclus acaba de publicar en Valencia el editor Sempere. Es esta obra *La Montaña*, un libro de vulgarización científica, digno del gran geógrafo y del escritor de renombre universal. Con un estilo pintoresco, lleno de vida y poesía como el de Michelet, el gran Reclus describe las grandezas y misterios de los gigantes de la tierra; y la sublimidad de la Naturaleza le inspira imágenes y pensamientos dignos de un gran artista y de un conciencioso revolucionario, que ambas cosas es á la par el ilustre Reclus.

La Montaña es un libro tan notable por su

SUCURSAL
EN
TORTOSA

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA

14, Angel, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Rambla de S. Juan, 14

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FABRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Peñarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sugeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBO, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9906

Sr. D. Arcadio Chelvi, Farmacéutico, Gandia.

Muy señor mío: Tengo el gusto de manifestarle que en los diferentes y variados casos en que he empleado el **Elixir Verdi** (cuyo depósito tiene V. en Gandia) como tónico y reconstituyente, he obtenido muy brillantes resultados, que comunico a V. para su satisfacción.

JOSÉ M.^a MELIS TESSADES,

Presidente de la Subcomisión de este distrito del Colegio de Médicos de la Provincia Gandia-Abril 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.
Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio a la carta.—Habitaciones con ó sin asistencia.
Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

Salvación de los niños

LA Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices; *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas crtimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

PAPELERIA

DE
Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de carias dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Boiellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritores, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Cápsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1895 y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.